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Для казачества Северной 
Осетии 2016 год был непро-

стым, можно сказать, пе-
реломным. Это связано во 

многом с изменением самого 
подхода руководства респу-
блики к решению вопросов 
казачества. Правительство 

активизирует работу по реа-
лизации Стратегии развития 

государственной политики 
РФ в отношении российско-

го казачества до 2020 года. 
Согласовывается предло-

жение воссоздать Совет по 
делам казачества при Главе 

республики.

ТЕМА НОМЕРА

У КАЗАКОВ СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ
БОЛЬШИЕ НАДЕЖДЫ

С наступившим 2017-м юбилейным 
годом, в котором Терскому ка-

зачьему войску исполняется 440 лет, мы 
связываем большие надежды. Планиру-
ем его начать празднично.

После Рождества и Крещения в ста-
нице Архонская Пригородного района 
собираемся провести торжественные 
мероприятия, каковых ранее в респу-
блике не было. Это совместная ини-

циатива Главы РСО-Алания Вячеслава 
Битарова и атамана ТВКО Александра 
Журавского, которую будет воплощать 
Министерство по вопросам националь-
ных отношений республики.

20 января состоится открытие и ос-
вящение двух мемориальных досок каза-
кам станицы Архонская, награждённым 
за мужество и храбрость Георгиевскими 
крестами. Имена 125 казаков-героев и их 

судьбы собрал и восстановил из архив-
ных документов историк Феликс Киреев.

Ранее мемориальная доска также 
Георгиевским кавалерам была установ-
лена в новом храме Николая Чудотвор-

ца станицы Николаевской. Все доски по 
заказу министерства изготовил худож-
ник Геннадий Цховребов. В дальнейшем 
будут установлены мемориальные доски 
казакам станицы Ардонской и Змейской.

Можно говорить, что в Осетии воз-
обновлена благочестивая традиция уве-
ковечивать в храмах Георгиевских кава-
леров для вечного поминания их имён.

Книга Ф.С. Киреева «Герои станицы 
Архонской» стала первой в новой би-
блиотечной серии «Терский казак». На 
очереди ещё ряд книг, которые ранее не 
издавались или вышли малым тиражом, 
а также специально подготовленные 
для данной серии. В перспективе будем 
печатать и методическую литературу 
для казаков.

Мы намерены повышать роль рос-
сийского казачества в воспитании под-
растающего поколения в духе патри-
отизма. В станице Архонская в январе 
будет запущен пилотный проект в обла-
сти дошкольного и школьного казачьего 
образования.

В станичном детском саду №23 нач-
нёт действовать детская казачья группа. 
Детишки будут изучать традиции, обы-
чаи и культуру казачества. 

На базе архонской школы №1 будет 
создан методический центр для адапта-
ции образовательных программ и под-
готовки нормативной документации по 
открытию казачьих классов в других на-
селённых пунктах республики. 

В марте 2015 года администрацию Архонского сельского посе-
ления возглавил Сергей Черницкий. К этому моменту он уже 
восемь лет являлся депутатом собрания представителей При-
городного района Северной Осетии, так что был хорошо зна-
ком как с сильными, так и со слабыми сторонами территории 
муниципального образования. 

ОБЩЕСТВО ВСТРЕЧА

В СТАНИЦЕ АРХОНСКОЙ ЖДУТ
ПОЗИТИВНЫХ ПЕРЕМЕН

После вступления в должность 
главы он быстро определил про-

блемные участки Архонского поселения.
«По итогам 2015 года план поступле-

ний по налоговым доходам в местный 
бюджет выполнен на 105%, что служит се-
рьёзным подспорьем для решения вопро-
сов благоустройства территорий. Боль-
шую поддержку оказала и администрация 
Пригородного района», – рассказал Сер-
гей Черницкий. За счёт районных средств 
прошла укладка нового асфальтового 
покрытия в соответствии с современны-
ми стандартами на дорогах по улицам 
Набережной и Шоссейной. Первая ведёт к 
новому району станицы Архонской, а вто-
рая, объездная, в ряд других населённых 
пунктов Пригородного района.

За счёт бюджетных средств ста-
ницы на асфальтированных дорогах 
установлены искусственные дорожные 
неровности. Обновлена асфальтовая 
пешеходная дорожка по ул. Ворошило-
ва, частично по ул. Партизанская. Рабо-

та в этом направлении продолжается. 
Дважды в квартал проводился ямочный 
ремонт, что позволило устранить имев-
шиеся на дорогах нарушения. Регулярно 
осуществляется и грейдирование грун-
товых дорог. Установка люков на кана-
лизационные коллекторы также повы-
сила безопасность движения. 

На пяти улицах станицы и в пар-
ке им. Братьев Остапенко установлены 
светодиодные лампы. Они хорошо осве-
щают территорию в ночное время и при 
этом минимизируют затраты на электро-
энергию. На сегодняшний день идёт ос-
вещение ул. Колхозная. 

На стадии разрешения и вопрос с 
мусорной свалкой: за счёт инвестиций 
на полигоне устанавливается специаль-
ное оборудование, и вскоре здесь зара-
ботает перерабатывающий завод ТБО. 
Введение объекта улучшит экологиче-
скую ситуацию и даст дополнительные 
рабочие места. 

12 января 2017 года Глава Северной Осетии Вячеслав Битаров 
встретился с активом общества «Русь». С просьбой о разгово-
ре в таком широком формате к Битарову обратились предста-
вители второй по численности национальности республики, 
объединённые в общество «Русь». Участниками встречи стали 
десятки членов общества, а также первый вице-спикер Пар-
ламента Станислав Кесаев и вице-премьер Правительства по 
развитию Моздокского района Анатолий Поляков.

РЕЗУЛЬТАТИВНЫЙ РАЗГОВОР
Глава Северной Осетии обсудил актуальные проблемы
славянского населения республики
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В школе откроется эксперимен-
тальный казачий класс. 26 школьников 
начнут постигать историю станицы, 
Терского казачества, будут заниматься 
допризывной подготовкой и изучением 
законов Божьих. Для них уже пошита ка-
зачья форма одежды. 

Будет создана школьная казачья 
библиотека и в перспективе планирует-
ся образование краеведческого музея 
истории станицы Архонская. 

Идут переговоры с Владикавказ-
ским политехническим техникумом об 
организации на его базе курсов повы-
шения квалификации и дополнитель-
ного образования для членов казачьих 
обществ. Есть предварительная дого-
ворённость с Александром Журавским о 
проведении во Владикавказе межрегио-
нального форума по вопросам казачье-
го образования.

В республике много казачьих кол-
лективов, в том числе государственный 
ансамбль «Казаки Терека», где хочется 
видеть больше молодых казаков.

В начале юбилейного года будет 
возобновлён выпуск газеты «Терскiй 
казакъ». Газета будет освещать жизнь 
казачества в прошлом, настоящем и, на-
деемся, в будущем.

Создан и действует сайт «Казаки 
Осетии» (kazaki-osetii.ru). На страницах 
Интернет-издания будем публиковать 
информацию о жизни казаков и каза-
чьих обществ, действующих в Северной 
Осетии, об их истории и традициях.

И газета, и сайт, и книги будут инфор-
мировать читателей о жизни казачьих 
обществ, независимо от их статуса или 
принадлежности. Главное, из чего мы 
исходим, – польза для наших читателей. 
Контролировать реализацию этих проек-
тов будет наш историк-краевед, кандидат 
исторических наук Феликс Киреев.

Ещё одно из важнейших направле-
ний становления казачества Северной 
Осетии – это развитие малого и средне-
го предпринимательства.

В этом году при поддержке Русско-
го национально-культурного общества 
«Русь» жительница станицы Архонская 
Елена Вьючная получила грант на созда-
ние подсобного тепличного хозяйства. 
При поддержке казаков проект был реа-
лизован, и мы планируем его презенто-
вать руководству республики, так же, как 
и фермерское хозяйство «Станицыно» 
Сергея Сокурова.

Ожидаем серьёзных изменений в 
деятельности казачьих обществ Моз-
докского района, которому руководство 
республики уделяет немалое внима-
ние. Назначение Анатолия Полякова 
вице-премьером Правительства РСО-
Алания по Моздокскому району это под-
тверждает.

Без сильного казачества решить 
проблемы района невозможно. Положи-
тельным примером служит деятельность 
атамана станицы Терской Сергея Мар-
тынова, который работает во многих 
направлениях: от воспитания молодёжи 
до развития казачьего предпринима-
тельства.

В местах компактного проживания у 
казаков открываются большие перспек-
тивы, начиная от организации охраны 
объектов культурного наследия в селе-
нии Даргавс, где казаки уже не один год 
несут государственную службу на грани-
це, до занятия животноводством в гор-
ных районах республики и развития под-
собных хозяйств в равнинных станицах.

Вот такой разброс векторов развития 
казачества, которые уже сегодня прора-
батываются и реализуются в Осетии.

Владимир ПИСАРЕНКО

У КАЗАКОВ СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ
БОЛЬШИЕ НАДЕЖДЫ

Также в рамках благоустройства 
ограждены новое и старое граждан-
ские кладбища. Завершается отделка в 
новом станичном храме. Его открытие 
жители станицы ждут не один год. Пла-
нируется, что освящение храма состо-
ится в 2017 году. 

Социальное направление для ру-
ководства поселения в приоритете, что 
ежедневно подтверждается делами. По 
инициативе главы администрации Ар-
хонского с.п. детсад №23, ранее нахо-
дившийся на базе колхоза, передан на 
баланс отдела образования Пригород-
ного района. В нынешнем году после 

капремонта он принял свыше 100 малы-
шей. Тем самым была снята проблема с 
очередностью в ДОУ станицы. 

«У Архонского поселения славная 
история и мы должны достойно её про-
должать. Материальная и моральная 
поддержка ветеранов войны, малои-
мущих и многодетных семей, на мой 
взгляд, важная социальная обязан-
ность каждого руководителя. Нельзя 
терять связь времён, для этого необ-
ходимо создавать комфортные условия 
проживания как для пожилых людей, 
так и для молодёжи», – отмечает Сергей 
Черницкий. 

В СТАНИЦЕ АРХОНСКОЙ ЖДУТ
ПОЗИТИВНЫХ ПЕРЕМЕН

СПОРТ

Во Владикавказе и Ардо-
не 9-10 января 2017 года 
состоялся открытый ре-

спубликанский турнир по 
фехтованию на шпагах 
памяти Георгиевского 

кавалера генерал-май-
ора Константина Агоева, 
в котором приняли уча-

стие около ста воспи-
танников Детско-юноше-
ской спортивной школы 

фехтования. 

ТУРНИР ПАМЯТИ ГЕНЕРАЛА АГОЕВА

Содействие в проведении турнира 
оказали: походный атаман Вла-

дикавказского округа ТКВ, атаман Ар-
донской общины Сергей Ревин, атаман 
станицы Николаевской ТКВ Василий Ре-
вин, а также Министерство образования 
РСО-А.

Торжественное открытие состяза-
ний прошло в ДЮСШ им. С.Д. Дзарасова. 
К участникам соревнований обратился 
председатель совета старейшин Влади-
кавказского округа Терского казачьего 
войска Михаил Камуз, который кратко 
рассказал о биографии прославленного 
генерал-майора.

Константин Агоев родился в стани-
це Новоосетиновской в семье казачьего 
офицера и получил военное образова-
ние. Он был активным участником Пер-
вой мировой войны, и его биография 

изобилует боевыми подвигами, свиде-
тельствующими о его отваге, бесстра-
шии и храбрости.

Накануне Первой мировой войны он 
принимал участие в двух Всероссийских 
Олимпиадах: первой – в Киеве и вто-

рой – в Риге, где получил первый приз 
за бой на штыках и третий – за бой на 
эспадронах.

В 1955 году генерал Агоев был из-
бран Войсковым атаманом Терского ка-
зачьего войска в эмиграции.

Участников республиканского тур-
нира также поприветствовал глава АМС 
Ардонского района Валерий Габанов.

Первый этап соревнований по 
фехтованию на шпагах среди юношей 
и девушек прошёл во Владикавказе, 
а финальные поединки – в Ардоне, в 
спортивном зале СОШ №1. Юные спор-
тсмены продемонстрировали умение 
тактически грамотно построить поеди-
нок, выносливость, прекрасную коорди-
нацию движения.

Среди юношей победителем стал 
Никита Перевязко, на втором месте – 
Тимур Базоев, на третьем – Тимур Кар-
данов и Давид Голоев. А среди девушек 
лучшей оказалась Анастасия Назарова, 
второе место заняла Яна Бекмурзова, 
третье место разделили Элеонора Ко-
втун и Лайма Кудухова.

Победителям и призёрам были вру-
чены медали, почётные грамоты и ново-
годние подарки от АМС Ардонского рай-
она и дирекции республиканской ДЮСШ 
по фехтованию.

– Турнир прошёл организованно, на-
деюсь, он привлечёт внимание местной 
власти к развитию этого замечательного 
вида спорта в районе, – отметила завуч 
республиканской ДЮСШ по фехтованию 
Ирина Кесаева. – И, судя по числу участ-
ников и болельщиков, соревнования 
станут традиционными.

Татьяна БАЙБАРОДОВА

Начало на стр. 1 Начало на стр. 1
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РЕЗУЛЬТАТИВНЫЙ РАЗГОВОР
Глава Северной Осетии обсудил актуальные проблемы 
славянского населения республики

Глава республики тепло попривет-
ствовал собравшихся, поздравил 

с праздниками, а затем сказал:
– Исторически русские и осетины, 

представители многих других народов 
веками живут в Осетии вместе. Русская 
культура и образование оказали и про-
должают оказывать огромное влияние 
на духовное развитие осетин, благодаря 
России наш народ сохранился как этнос.

Представители русского народа, 
ваша общественная организация вносят 
большой вклад в экономическое разви-
тие и стабильность Северной Осетии.

Вместе с тем, в последние десятиле-
тия происходил большой отток русско-
язычного населения из республики, в 
основном по экономическим причинам. 
Говорят, что многие осетины тоже уез-
жают отсюда, но у них здесь остаются 
дома и родственники, они всегда могут 
вернуться, а русские уезжают навсегда.

Поэтому мы вместе должны сделать 
всё, чтобы прекратить отток наших рус-
скоязычных граждан, создавая новые 
рабочие места и укрепляя социаль-
но-политическую стабильность нашей 
общей республики!

Вокруг этих вопросов и конкрет-
ных проблем и шёл откровенный раз-
говор на встрече. Первой из проблем 
почётный председатель «Руси» Юрий 
Бессонов назвал национальный состав 
органов власти и управления, а вторым 
вопросом стала судьба республиканско-
го Дома дружбы.

Национальный состав органов вла-
сти должен в целом отражать этническое 
разнообразие республики и его пропор-
ции, согласился Вячеслав Битаров:

– Формирование парламента на 
партийной основе гарантирует его мно-
гонациональный состав, и это было 
одной из причин, почему я поддержал 
инициативу политических партий. А 
кроме того, я считаю, что председателем 
парламента обязательно должен быть 
русский! 

Однако главным критерием всё же 
выступает профессионализм кандида-
тов на вакантные должности, а не их 
национальность, считает руководитель 
республики.

При этом он отметил большой де-
фицит подготовленных кадров и кан-
дидатов:

– Я жду и готов рассматривать лю-
бые ваши предложения по кандидату-
рам на все должности. Кстати, сейчас мы 
ищем министра финансов!

Разъяснения о причинах и даль-
нейшей судьбе Дома дружбы дали 

министр по вопросам национальных 
отношений Аслан Цуциев и его заме-
ститель Владимир Писаренко. Это важ-
ное для развития межнациональных 
отношений учреждение реорганизует-
ся и получит более широкие возмож-
ности, чем прежде.

В нынешнем году пройдёт и празд-
нование 25-летия межнационального 
движения «Наша Осетия», которое было 
перенесено с прошлого года из-за фи-
нансовых проблем.

Одной из самых обширных и острых 
тем стала социально-экономическая си-
туация в Моздокском районе, причём, 
затронул её сам Вячеслав Битаров. Едва 
ли не главной проблемой там является 
то, что богатейшие и обширные земли 
находятся в долгосрочной аренде у не-
скольких лиц, а страдают от этого всё 
население района и его экономика.

Глава республики сообщил, что на 
недавней встрече с первым заместите-
лем руководителя администрации Пре-
зидента РФ Сергеем Кириенко он по-
ставил вопрос о создании программы 
социально-экономического развития 
района. А пока в его экономику и соци-
альную инфраструктуру только в теку-
щем году будут направлены 300 млн ру-
блей из республиканского бюджета.

Сейчас в правительстве республи-
ки «стряхивают пыль» с программы 
развития района, разработанной ещё в 
бытность премьер-министром Михаила 
Шаталова, за что Вячеслав Битаров от-
дельно его поблагодарил. А в целом он 
заявил, что наличие Дома культуры и хо-
рошего спортивного зала – обязатель-
ное условие для каждого села.

Впрочем, земельный вопрос вол-
нует и ардонских, и архонских казаков. 
В этой связи руководитель республики 
выступил за жёсткий контроль пользо-
вания землёй в общественных целях, а 
не для личного обогащения.

Он пообещал поддержку в воз-
вращении земель в коллективное 
пользование там, где это юридически 
возможно. Условиями при этом будут 
чёткие программы развития сель-
хозпроизводства и наличие внешних 
инвестиций.

Глава республики искренне порадо-
вался успехам молодых предпринима-
телей из Архонки, озвученным Романом 
Чубинцом, и принял его приглашение 
вкусить от плодов их труда через не-
делю во время открытия в станице ка-
зачьего класса.

Тема казачества стала ещё одной 
из главных на встрече, и это были не 

только бытовые, но и вечные вопросы. 
Атаман станицы Архонской Николай Ко-
ломыц попросил участия Вячеслава Би-
тарова в том, чтобы учебник по истории 
Осетии шире отражал значимую роль 
казачества в её развитии.

Атаман казаков Беслана Александр 
Михайловский обратился с просьбой 
ускорить регистрацию земли, имеющей 
историческое и духовное значение. Это 
курган с поклонным крестом и памятни-
ками жертвам казачьего геноцида 20-х 
годов прошлого века под Бесланом и 
часовня.

Зампредседателя «Руси» Юлия Стар-
ченко озвучила идею создания Севе-
ро-Кавказского дома русской культуры, 
который одновременно стал бы и «ме-
стом жительства» общественной орга-
низации русскоязычного населения ре-
спублики.

Автор идеи создания «Руси» и её 
самый активный воплотитель Михаил 
Шаталов попросил руководителя ре-
спублики решить вопрос о создании 
целевых мест в вузах республики для 
одарённых детей из малообеспеченных 
семей как русского, так и других нацио-
нально-культурных обществ.

Руководитель молодёжного крыла 
«Руси» Андрей Попов рассказал о пла-
нах проведения Славянского форума 
республики.

Глава республики поддержал все 
предложения и пообещал своё содей-
ствие в их осуществлении, но добавил:

– В Славянском форуме должны 
принять участие представители всего 
многонационального народа республи-
ки, иначе мы противопоставим по наци-
ональному признаку одни народы Осе-
тии другим. Этого не должно быть ни в 
коем случае!

Когда мы говорим о сохранении 
осетинского языка и культуры, это не 
значит, что мы забываем о такой же 
необходимости для остальных наро-
дов. Все мы обладаем равными права-
ми, и во всём нужно соблюдать баланс 
интересов!

На встрече прозвучали ещё не один 
вопрос, просьба и пожелание, и все они 
были направлены на улучшение жизни 
нашей Осетии и всех её жителей. Даже 
полуторачасового общения явно не хва-
тало хотя бы для беглого взгляда на все 
волнующие темы…

Председатель «Руси» Вадим Клюев 
тепло поблагодарил Вячеслава Битаро-
ва за встречу и пожелал ему успехов в 
осуществлении социально-экономиче-
ского развития республики. А Михаил 
Шаталов добавил, что за четверть века 
работы общества прошла не одна встре-
ча его членов с руководителями респу-
блики, однако эта стала самой искрен-
ней, обширной и результативной.

Всеволод РЯЗАНОВ

19 декабря 2016 года, в день памя-
ти святителя Николая Чудотворца, 
епископ Владикавказский и Алан-
ский Леонид возглавил престоль-
ный праздник храма станицы 
Николаевской Дигорского района 
Северной Осетии.

Божественная литургия впервые 
архиерейским чином была совершена 
в строящемся станичном храме. Под 
сводами нового храма молились сотни 
прихожан, жители станицы Николаев-
ской, терские казаки из Владикавказа 
и соседних станиц.

Правящему архиерею сослужили 
настоятель храма иерей Анатолий Го-
лоднов и клирики Свято-Георгиевско-
го Кафедрального собора г. Владикав-
каза иерей Евгений Попович, иерей 
Димитрий Кондратьев, диакон Нико-
лай Селегеенко.

В проповеди по случаю праздника 
отец Анатолий рассказал о праведной 
жизни святителя Николая Чудотворца.

По окончании Божественной ли-
тургии состоялся крестный ход вокруг 
храма.

В архипастырском слове Владыка 
Леонид поздравил присутствующих с 
престольным праздником, и поблаго-
дарив всех, кто вносит свой посиль-
ный вклад в дело строительства храма, 
вручил архиерейские грамоты главе 
АМС станицы Николаевской Георгию 
Ткаченко «Во внимание к трудам по 
строительству храма святителя Нико-
лая Чудотворца станицы Николаев-
ской» и генеральному директору ООО 
«Дорстройсервис» Георгию Казбекову 
«За бескорыстную и жертвенную по-
мощь в строительстве храма святителя 
Николая Чудотворца станицы Никола-
евской».

Благодаря меценатской помощи 
Георгия Казбекова станичный храм 
почти завершён и на сегодня завер-
шается его благоустройство, при-
водится в порядок территория и на 
стадии завершения строительство 
приходского дома.

К престольному празднику в хра-
ме была установлена мемориальная 
доска с именами станичников Геор-
гиевских кавалеров, участников Пер-
вой мировой войны, изготовленная 
усилиями актива республиканского 
общества «Русь». Тем самым в Осетии 
впервые возобновлена благочестивая 
традиция – увековечивать в храмах 
Георгиевских кавалеров для вечного 
поминания их имён.

В этот же день в станице Никола-
евской состоялось открытие амбула-
тории. Епископ Леонид освятил но-
вое здание и пожелал благополучия 
и процветания казачьей станице. В 
своём слове архиерей отметил, что с 
возрождением храма возрождается и 
жизнь станицы, и новая амбулатория 
наглядный тому пример.

Соб. инф.

ОБЩЕСТВО

ВОЗРОЖДЕНИЕ
СТАНИЦЫ
В новом храме станицы 
Николаевской совершено 
первое архиерейское 
богослужение

Начало на стр. 1
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ПАМЯТЬ

Во Владикавказе 13 дека-
бря 2016 года состоялся 

вечер памяти первого 
выборного атамана Тер-

ского казачьего войска 
М.А. Караулова. Меро-

приятие собрало учёных, 
представителей обще-

ственности, казаков Тер-
ского казачьего войска.

МИХАИЛ КАРАУЛОВ И ДЕНИ АРСАНОВ

Среди почётных гостей был дирек-
тор школы языков им. Дени Арса-

нова, один из двух лидеров суфийского 
братства шейха Дени Арсанова шейх 
Ибрагим Арсанов.

Перед началом мероприятия пред-
седатель отдела по взаимодействию с 
казачеством Владикавказской епархии 
протоиерей Тимофей Остаев совершил 
литию по невинноубиенным М.А. Карау-
лову, В.А. Караулову и А.А. Белоусову.

Заместитель министра по вопросам 
национальных отношений РСО-Алания 
В.П. Писаренко напомнил, что ровно 99 
лет назад в этот день был убит Войско-
вой атаман Терского казачьего войска 
М.А. Караулов, личность весьма значи-

Михаил Александрович Караулов 
родился в 1878 году в станице Тарской 
Сунженского отдела Терской области. 
В 1901 году окончил филологический 
факультет Петербургского универ-
ситета. В 1902 году сдал выпускной 
экзамен при Николаевском кавале-
рийском училище. В отставку Михаил 
Александрович вышел в 1905 году в 
чине подъесаула.

После военной службы основал 
журнал «Казачья неделя». Активно 
участвовал в создании «Общества лю-
бителей казачьей старины». Занимал-

Дени Арсанов родился в 1851 
году в семье Арсангирея (Арса) Таги-
рова из тейпа энгеной. Местом его 
рождения считается Алхан-Юрт. В 
молодости Дени был удалым абре-
ком, не знавшим страха, и пресле-
довался царской администрацией. 
Позже, по настоянию шейха Алихана 
Дебирова, оставил лихачество и за-
нялся духовным учением. 

В 1905 году шейх Дени Арсанов 
построил дом в городе Грозном, 
куда к нему приезжали мюриды. 
Кроме того, он приобрёл дома в Гехи 
и Урус-Мартане. Документы свиде-
тельствуют, что дома Дени-Шейха 
«были всегда открыты для бедных, с 
которыми он делился куском хлеба. 
Народ всё больше и больше стекал-
ся к нему, он примирял ссорящихся 
и кровников». 

Кроме миротворческой деятель-
ности, шейх Дени Арсанов много 
времени и сил уделял просветитель-
ству и распространению мусуль-
манской религии среди народов 
Кавказа. В 1904 году он на личные 
средства построил в городе Гроз-
ном арабскую школу. В этой школе, 
помимо чеченских и ингушских де-
тей, учились и осетинские мальчики. 

После Февральской революции 
и свержения царя, 14 марта 1917 
года, в Грозном состоялся Первый 
съезд чеченского народа. Там об-
суждались вопросы об установле-
нии шариата, о признании Времен-
ного правительства, там же был 
выделен Чеченский национальный 
совет. В состав Совета вошли круп-
ный землевладелец и промыш-
ленник Тапа Чермоев, шейх Дени 
Арсанов и присяжный поверенный 
Ахметхан Мутушев.

Делегатами первого чеченского 
съезда Дени Арсанов был избран 
комиссаром Надтеречного участка 
Грозненского округа. С 1 по 7 мая 
1917 года Дени-Шейх принимает 
участие в работе Первого съезда 
горских народов Кавказа, созван-
ного в городе Владикавказе. 25-26 
июня 1917 года в Грозном состоял-
ся очередной съезд чеченцев, на 
котором комиссаром Грозненского 
округа, вместо смещённого с этой 
должности Таштемира Эльдерха-
нова, был выдвинут Дени Арсанов. 
В это время шейх фактически стал 
правителем Чечни.

В конце 1917 года в городе Гроз-
ном обострилась ситуация между 
чеченцами и казаками. Здесь еже-
дневно происходили межэтнические 
столкновения. Дипломатическую 
роль по урегулированию этих кон-
фликтов принял на себя шейх Дени 
Арсанов. В то время казачье прав-
ление находилось в станице Гроз-
ненской, примыкавшей к центру 
нынешнего города Грозный. Туда на 
переговоры с казачьим атаманом и 
выехал Дени Арсанов в сопровожде-
нии 53 мюридов. 27 декабря 1917 года 
в ходе переговоров он вероломно 
был убит неизвестными из засады. В 
перестрелке с противником погибла 
также большая часть сопровождав-
ших шейха мюридов.

Останки шейха были выданы 
лишь в апреле 1918 года и захоро-
нены на «Турецком кладбище» в 
окрестностях села Урус-Мартан, где 
над его могилой сооружён зиярат.

Памяти миротворцев 
1917 года

мая для всего Северного Кавказа. А спу-
стя две недели произошло убийство и 
другого видного деятеля – шейха Дени 
Арсанова.

Ф.С. Киреев выступил с сообщением 
«Из истории рода Карауловых». Шейх 
Ибрагим Арсанов рассказал о миротвор-
ческой деятельности терского атамана 
в 1917 году. О его попытках совместно с 
шейхом Дени Арсановым наладить мир-
ную жизнь в Терской области.

Директор Казачьего культурного 
центра В.К. Храбрых и другие терские 
казаки говорили о том, что казаки всег-
да выступали за мирное существование 
с горцами, с которыми веками жили 
вместе. В.П. Писаренко сообщил присут-

ствующим, что в следующем году, в дни 
памяти столетнего юбилея избрания
М.А. Караулова, намечен ряд меропри-
ятий, связанных с увековечиванием 
первого выборного атамана Терского 
казачьего войска, в их числе установка 
памятника, издание книги о нём и др.

В завершение вечера шейх Ибрагим 
Арсанов пригласил присутствующих по-
сетить аналогичное мероприятие 27 де-
кабря в Грозном, посвящённое памяти 
шейха Дени Арсанова.

Приняв приглашение, делегация 
терских казаков побывала в Чечне 27 де-
кабря, где приняла участие в меропри-
ятиях, посвящённых памяти шейха Дени 
Арсанова.

ся научно-исследовательской деятель-
ностью, собирал старинные сказания и 
песни терских казаков, принимал уча-
стие в археологических раскопках, мно-
гое сделал для открытия Терского Вой-
скового музея и Войсковой библиотеки. 
Написал несколько книг по истории тер-
ского казачества.

Являлся депутатом Государственной 
Думы II и IV созыва от Терской области. 
Входил в Бюро особой крестьянской 
группы.

После Февральского переворота Миха-
ил Александрович Караулов вошёл в состав 

Временного комитета Государственной 
Думы, а позже был назначен представи-
телем Временного правительства в Тер-
ской области и выехал во Владикавказ. 
27 марта (по ст. стилю) М.А. Караулов был 
избран Войсковым Кругом атаманом. 
Возглавляя Войсковое правительство, 
он пытался навести порядок, остановить 
волну насилия в крае.

13 декабря 1917 года зверски убит 
вооружёнными солдатами на станции 
Прохладная. Похоронен во Владикав-
казе в ограде кафедрального собора 
Михаила Архангела.
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ДЕЛО

Успех операции по воссоеди-
нению Крыма с Россией вес-
ной 2014 года во многом был 
обеспечен участием казаков. 
Возродившись из историче-

ского небытия, российское ка-
зачество показало всему миру 
своё существование. В Крыму 
проявился новый обществен-
ный феномен возникновения 

дееспособных казачьих ор-
ганизаций из числа местного 

населения.

На начальном этапе операции по 
воссоединению Крыма с Россией 

казачьи формирования смогли обеспе-
чить занятие и удержание стратегически 
важных позиций, прежде всего админи-
стративной границы полуострова.

Действия казачьих формирований 
в крымских событиях представлялись 
в российских СМИ как спонтанно-до-
бровольческие. Во многом, особенно 
применительно к начальному этапу, это 
соответствовало истине, но всё же ос-
новную организационную и руководя-
щую роль выполнили госструктуры РФ.

Ситуация последних чисел февра-
ля 2014 года требовала, – прежде всего 
для перекрытия границ, – ввода в Крым 
достаточно многочисленных и органи-
зованных вооружённых формирований. 
Отряды местных пророссийских активи-
стов необходимым требованиям не со-
ответствовали ввиду слабости и аморф-
ности, подразделения Российской армии 
не могли массированно использоваться 
по политическим соображениям. Вы-
ход был найден в привлечении казаков 
из России. При этом ранее никакой си-
стемной работы по созданию мобили-
зационных структур в казачьей среде 
не велось, военизированные отряды и 
группы пришлось создавать импрови-
зационно. Набор добровольцев про-
изводился в регионах традиционного 
проживания казаков, а также в Москве 
и, по неподтверждённым сведениям, 
Санкт-Петербурге.

Набор казаков-добровольцев для 
участия в крымской операции осущест-
влялся через местные структуры, как пра-
вило, входящие в «реестр казачьих ор-
ганизаций РФ». Были сообщения в СМИ, 
что «реестровиков» заставляли перед 
отправкой писать заявления, что они едут 
в Крым «добровольцами как туристы». 
Также ряд общественных казачьих орга-
низаций, в частности, «Ставропольское 
казачье войско», возглавляемое атама-
ном Дмитрием Стригуновым, участвова-
ли в наборе добровольцев для крымской 
операции. Иногда отдельные группы во-
лонтёров в порядке чисто личной ини-
циативы ехали в Крым за счёт личных 
средств, многие, оставшиеся вне «оргна-
бора», не смогли попасть на полуостров.

Так из Северной Осетии группа ка-
заков-терцев, экипированная на добро-
вольные пожертвования и снабжённая 
арендованным транспортом, не была 
пропущена в Крым с формулировкой: 
«там казаков уже хватает».

Какая-то помощь со стороны рос-
сийского государства «крымскому де-
санту» была (в Ставропольском крае 
по решению местных властей за ними 
сохраняли место работы), но исполь-
зование,  – в частности, для покрытия 
транспортных расходов,  – личных фи-
нансовых средств добровольцев и со-
чувствующих «крымской весне», было 
очень распространено. Люди искренне, 
без всякой материальной мотивации, 
ехали воевать, осознавая, что в случае 
гибели и увечья ни им, ни их семьям по-
мощи не будет.

Сформированный в городе Желез-
новодске Ставропольского края отряд 
из примерно 40 терских казаков прибыл 
в Крым за счёт личных средств, боевую 
службу нёс напротив украинского Гени-
ческа, где был единственным вооружен-
ным формированием на данном участ-
ке госграницы. За месяц пребывания 
чрезвычайных ситуаций, требовавших 
применения оружия, не было. В подраз-
делении был установлен и вплоть до мо-
мента сдачи оружия строго соблюдался 
«сухой закон».

Первыми в конце февраля 2014 года 
на территорию Крымского полуострова 
прибыли казаки рядом располагающе-
гося Темрюкского отдела реестрового 
ККВ (Кубанского войскового казачьего 
общества), руководимого атаманом Ива-
ном Безуглым. Именно казаки-таманцы 
обеспечили в сложнейший период сме-
ны власти блокировку границы Крыма и 
Украины.

В целом в Крыму задачи казачьих 
подразделений заключались в охране 
границ, в меньшей степени – в поддер-
жании общественного порядка совмест-
но с правоохранительными органами и 
местными отрядами самообороны. От-
ношения с населением у казаков были 
хорошие, конфликтных ситуаций не от-
мечалось. Не отмечалось эксцессов и 
происшествий, связанных с ношением 
оружия. Вооружение казачьих подраз-
делений производилось по прибытии на 
территорию Республики Крым.

Боевые эпизоды с участием казаков 
состояли в нескольких случаях открытия 
предупредительного огня при попытках 
незаконного пересечения госграницы с 
украинской стороны. Атаман Таманского 
отдела ККВ Иван Безуглый в одном из ин-
тервью рассказывал о стрельбе по укра-
инскому самолёту, вторгшемуся в воз-
душное пространства Крыма. Из других 
источников озвучивалась информация 
о сбитом казаками Безуглого разведыва-
тельном беспилотнике, на поверку ока-
завшемся российским. Возможно, речь 
идёт об одном и том же событии.

РОЛЬ КАЗАЧЕСТВА
В ВОССОЕДИНЕНИИ КРЫМА

Боевые потери казачьих форми-
рований в Крыму составили одного 
человека. Доброволец из Волгоград-
ской области Руслан Казаков был убит 
18 марта 2014 года в городе Симферо-
поле в результате снайперского об-
стрела.

Во всех информационных источ-
никах, освещающих воссоединение 
Крыма с Россией, отмечается высокий 
морально-психологический уровень 
казаков-добровольцев, чьё участие в 
операции определялось лишь идей-
но-патриотическими мотивами при 
отсутствии законодательно-правовой 
защищенности и юридически оформ-
ленного статуса комбатантов. Также 
отсутствовали какие-либо гарантии по-
лучения материальных компенсаций на 
случай ранения или гибели.

По данным сайта «Кавказская поли-
тика», общее количество членов каза-
чьих формирований в Крыму составля-
ло около 5000 человек. Но при анализе 
различных источников цифра, приве-
дённая «Кавполитом», представляется 
явно завышенной. Реальная цифра до-
бровольцев в Крыму вряд ли превыша-
ла 1500-2000 человек, при этом в боль-
шинстве это были кубанские казаки из 
Краснодарского края.

В заключение необходимо сделать 
ряд выводов:

В крымской операции российское 
казачество, при всей своей неоднознач-
ности как общественно-социального 
явления, показало себя в качестве се-
рьёзной военной силы с определённым 
потенциалом развития.

Казаки продемонстрировали значи-
тельную мобилизационную готовность, 
проявленную на фоне полного отсут-
ствия предварительной подготовки и 
организационной работы. Были проде-
монстрированы высокий уровень об-
щей дисциплины, культура обращения 
с оружием, способность к автономности 
в действиях и выполнению широкого 
спектра боевых задач.

Решение о вводе казачьих форми-
рований в Крым принималось без пред-
варительной подготовки и проработки. 
Собственно, мобилизационные меро-
приятия имели спонтанно-импровиза-
ционный характер и в целом показали 
невысокую результативность. Форми-
рование казачьих подразделений и 
процесс ввода их в Крым проходили 
достаточно хаотично и сумбурно. Проя-
вился ряд серьёзных организационных 
проблем, в частности, в плане задей-
ствования в операции общественного 
казачества.

Прослеживалась чёткая связь с 
уровнем развития казачьего движения в 
определённых регионах и добровольче-
ской активностью в крымской операции. 
Из национальных республик Северного 
Кавказа, где казачье движение де-факто 
преследуется, добровольцы в Крыму 
практически не были представлены.

Патронируемые высшей российской 
властью северокавказские «этноармии» 
в Крыму не использовались. По мно-
гим признакам, задействование «пе-
хотинцев Путина» при всём их возмож-
но высоком боевом потенциале могло 
привести к ряду негативных следствий 
эксцессивного плана, в частности, во 
взаимоотношениях с местным насе-
лением. В этом и ряде других аспектов 
казачьи формирования показали свою 
более высокую надёжность и предсказу-
емость в действиях.

Общее количество задействован-
ных в Крыму волонтёров было относи-
тельно невелико от общей массы объ-
единённого в различные организации 
казачества и близко к предельно воз-
можному числу способных к боевой ра-
боте активных единиц. Масштабное, по 
сравнению с числом использовавшихся 
в Крыму, наращивание членов военных 
формирований вряд ли возможно. Но 
при должной господдержке и оргработе 
потенциал казачества как военной силы 
может быть значительно усилен.

Юрий СОШИН
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В станице Черноярской на станичном кладбище 26 ноября 2016 
года состоялось открытие памятника на могиле Георгиевского 
кавалера генерал-майора Эльмурзы Асланбековича Мистулова 
и его отца – ротмистра Асланбека Дударовича Мистулова.

Торжественное мероприятие собра-
ло делегации казаков из Кабарди-

но-Балкарии, Ставрополья, Моздокского 
района и Владикавказа. Присутствовали 
представители рода Мистуловых, учащи-
еся местной школы.

В годы советской власти памят-
ник на могиле генерала Мистуло-

20 декабря 2016 года в епархиальном доме архиепи-
скоп Пятигорский и Черкесский Феофилакт подвёл 
итоги первого года работы Терского общества люби-
телей казачьей старины, возрождённого по благосло-
вению Владыки Феофилакта, ставшего одним из его 
учредителей. 

20 декабря 2016 года в Молодёжном центре Спасского кафе-
дрального собора по благословению архиепископа Пятигор-
ского и Черкесского Феофилакта состоялась защита рефератов 
на тему: «Казачья интеллигенция XIX – начала XX веков». 

ПАМЯТЬ

ПАМЯТНИК МИСТУЛОВУ

Прежде всего, архиерей поздра-
вил единомышленников с вы-

пуском первого номера возрождённого 
Терского сборника. Это большой труд, 
включающий в себя статьи представите-
лей казачьей интеллигенции и автори-
тетных историков Северного Кавказа, а 

Конкурс организован Фондом 
«Терское общество любителей 

казачьей старины» и непосредственно 
заместителем атамана Терского казачье-
го войска Олегом Губенко и посвящён 
казакам – представителям творческой 
интеллигенции Российской империи. 
Участие в нём приняла учащаяся моло-
дёжь 10-11 классов и студенты до 25 лет. 

Цель конкурса – формирование 
творческой активности молодёжи, граж-
данской позиции, развитие интереса к 
изучению российской истории. Основной 
задачей стало воспитание патриотизма и 
формирование правильного понимания 
исторических процессов, относящихся к 
периоду новейшей истории России. 

По итогам конкурса выпущен сбор-
ник лауреатов, включающий в себя 
20 лучших рефератов. Каждый автор, 
произведение которого вошло в сбор-

Генерал-майор Эльмурза Асланбекович Мистулов (16.09.1869 – 09.11.1918), уро-
женец станицы Черноярской. Окончил Ставропольское казачье юнкерское учи-
лище. Служил в 1-м Сунженско-Владикавказском полку ТКВ.

Участник боевых действий в Китае (1900-1901). Участник русско-японской во-
йны (1904-1905). Награждён орденом св. Георгия 4-й ст. и золотым оружием с 
надписью «За храбрость».

Полковник с 6 мая 1914. Участник Первой мировой войны 1914-1918 гг.
Командир 2-го Сунженско-Владикавказского полка ТКВ. Участвовал в боях в 

Галиции и Карпатах. С марта 1916 – командир 1-го Кавказского полка Кубанского 
казачьего войска на Кавказском фронте. С декабря 1916 командовал 2-й брига-
дой 1-й Кубанской казачьей дивизии.

Генерал-майор с января 1917. С сентября 1917 – командир 1-й бригады 3-й 
Кубанской казачьей дивизии.

Летом 1918 был избран командующим казачьими войсками Терской области, 
выступившими против советской власти. Был тяжело ранен. В октябре вновь 
вернулся к своим обязанностям. Будучи не в силах остановить развал фронта, 
застрелился 9 ноября 1918 г. в станице Прохладная.

ва был разрушен, а памятник его 
отцу сильно повреждён. Усилиями 
местного жителя Руслана Кукиева, 
историка Эдуарда Бурды и потомков 
генерала, ныне проживающих в Мо-
скве и США, были изготовлены но-
вые памятники, открытие которых и 
состоялось.

НА КНИЖНОЙ ПОЛКЕ НАУКА И ЖИЗНЬ

ТЕРСКИЙ СБОРНИК ВОЗРОЖДЁН
при поддержке Пятигорской епархии

также с выпуском первого сборника ре-
фератов школьников, конкурс которых 
общество проводит с 2013 года. 

Участники встречи избрали новый 
совет учредителей, правление фонда 
общества, внесли изменения и дополне-
ния в попечительский совет и обсудили 
задачи и перспективы на будущий год, 
который пройдёт под знаком 440-летия 
старшинства Терского войска, а также 
90-летия «певца славного Терека» писа-
теля и казака Андрея Губина. 

Традиционные мероприятия епар-
хиального духовного центра казачества 
– Губинские и Евдокимовские чтения – 
отныне решено проводить совместно с 
обществом любителей казачьей стари-
ны. К примеру, одной из тем рефератов 
традиционных Евдокимовских чтений 
станет революция и гражданская война 
в истории казачьей семьи или станицы. 

Под эгидой общества в 2017 году, в 
память о столетии общероссийской тра-
гедии Октябрьского переворота и нача-
ла репрессий против казачества, вблизи 
Минеральных Вод по благословению ар-
хиепископа Феофилакта будет установ-
лен поклонный крест шестиметровой 
высоты.

blago-kavkaz.ru

РЕФЕРАТЫ ПО ИСТОРИИ КАЗАЧЕСТВА

ник, получил один экземпляр сборни-
ка в качестве дополнительного приза. 
Победителям вручены ценные призы, 
дипломы и денежные премии. Лучшие 
работы решено опубликовать в инфор-
мационно-публицистической газете 
«Лик Кавказа». 

Победителем конкурса в этом году 
стала Вероника Сентябрёва, учащаяся 
9-го класса МБОУ СОШ №7 с. Марьины 
Колодцы со своей работой: «Полотна 
И.Е. Репина на страницах русской клас-
сической литературы». 

Следующий конкурс рефератов ре-
шено провести в рамках ежегодных Ев-
докимовских чтений, которые проводит 
Пятигорская и Черкесская епархия, и по-
святить теме столетия Октябрьского пе-
реворота и начала гражданской войны.

blago-kavkaz.ru
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ДИСКУССИЯ

24 января отмечается 98-я 
годовщина начала кровавого 

террора, проводившегося 
большевицким 

интернационалом против 
российского казачества. 

События конца 1918 – начала 
1919 гг. вошли в историю 

как кровавая политика 
расказачивания.

ЕСЛИ ЭТО НЕ ГЕНОЦИД, ТО ЧТО?

Питая патологическую злобу к 
«служивому сословию», лидеры 

большевиков призывали «устроить Кар-
фаген» казачеству. Вот что писал пред-
седатель Реввоенсовета республики 
и народный комиссар по военно-мор-
ским делам Л.Д. Троцкий о казаках: «Это 
своего рода зоологическая среда, и не 
более того. Стомиллионный русский 
пролетариат, даже с точки зрения нрав-
ственности, не имеет здесь права на 
какое-то великодушие. Очистительное 
пламя должно пройти по всему Дону, и 
на всех них навести страх и почти рели-
гиозный ужас. Старое казачество долж-
но быть сожжено в пламени социальной 
революции… Пусть последние их остат-
ки, словно евангельские свиньи, будут 
сброшены в Чёрное море…».

В декабре 1918 года была состав-
лена директива Высшего революцион-
ного совета РСФСР, в которой предпи-
сывалось, что «лица, перечисленные в 
пунктах, подлежат обязательному ис-
треблению: все генералы; духовенство; 
укрывающиеся помещики; штабс- и 
обер-офицеры; мировые судьи; судеб-
ные следователи; жандармы; полицей-
ская стража; вахмистры и урядники цар-
ской службы; окружные, станичные и 
хуторские атаманы».

Тогда же на собрании партийного 
актива в городе Курске Л.Д. Троцкий, 
анализируя результаты года граж-
данской войны, наставлял: «Каждому 
из вас должно быть ясно, что старые 
правящие классы своё искусство, своё 
мастерство управлять получили в на-
следие от своих дедов и прадедов. Что 
можем противопоставить этому мы? 
Чем нам компенсировать свою неопыт-
ность? Запомните, товарищи, – только 
террором. Террором последовательным 
и беспощадным! Уступчивость, мягко-
телость история никогда нам не про-
стит. Если до настоящего времени нами 
уничтожены сотни и тысячи, то теперь 
пришло время создать организацию, 
аппарат которой, если понадобится, 
сможет уничтожить десятки тысяч. У нас 
нет времени, нет возможности выиски-
вать действительных, активных наших 
врагов. Мы вынуждены встать на путь 
уничтожения».

В подтверждение и развитие этих 
слов 24 января 1919 года Я.М. Сверд-
ловым от лица ЦК РКП(б) направлено 
циркулярное письмо, известное как 
«директива о расказачивании всем 
ответственным товарищам, работаю-
щим в казачьих районах». Директива 
гласила:

«Последние события на различных 
фронтах и казачьих районах, наши про-
движения вглубь казачьих поселений и 
разложение среди казачьих войск за-
ставляют нас дать указания партийным 
работникам о характере их работы в ука-
занных районах. Необходимо, учитывая 
опыт гражданской войны с казачеством, 
признать единственно правильным са-
мую беспощадную борьбу со всеми вер-
хами казачества, путём поголовного их 
истребления.

1. Провести массовый террор против 
богатых казаков, истребив их поголов-
но; провести беспощадный террор по 
отношению ко всем казакам, принимав-
шим какое-либо прямое или косвенное 
участие в борьбе с советской властью. 
К среднему казачеству необходимо при-
нять все те меры, которые дают гаран-
тию от каких-либо попыток с его сто-
роны к новым выступлениям против 
советской власти.

2. Конфисковать хлеб и заставлять 
ссыпать все излишки в указанные пун-
кты, это относится как к хлебу, так и ко 
всем сельскохозяйственным продуктам.

3. Принять все меры по оказанию 
помощи переселяющейся пришлой бед-
ноте, организуя переселение, где это 
возможно.

4. Уравнять пришлых иногородних с 
казаками в земельном и во всех других 
отношениях.

5. Провести полное разоружение, 
расстреливать каждого, у кого будет об-
наружено оружие после срока сдачи.

6. Выдавать оружие только надёж-
ным элементам из иногородних.

7. Вооружённые отряды оставлять в 
казачьих станицах впредь до установле-
ния полного порядка.

8. Всем комиссарам, назначенным в 
те или иные казачьи поселения, пред-
лагается проявить максимальную твёр-
дость и неуклонно проводить настоящие 
указания.

Центральный Комитет постановля-
ет провести через соответствующие 
советские учреждения обязательство 
Наркомзема разработать в спешном по-
рядке фактические меры по массовому 
переселению бедноты на казачьи земли. 
ЦК РКП(б)».

Существует мнение, что авторство 
директивы о расказачивании принадле-
жит одному лишь человеку – Я.М. Сверд-
лову, и ни ЦК РКП(б), ни Совнарком в 
принятии этого документа никакого уча-
стия не принимали. Однако, анализируя 
весь ход захвата партией большевиков 
власти в период 1917-1918 гг., становится 
очевидным факт закономерности возве-
дения насилия и беззаконности в ранг 
государственной политики. Стремление 
к безграничной диктатуре спровоциро-
вало циничное обоснование неизбеж-
ности террора.

К выполнению директивы сразу же 
приступили на всех уровнях. Так, пред-
седатель Реввоенсовета республики Лев 
Троцкий издал приказ о её немедлен-
ном исполнении. Вскоре и Реввоенсовет 
Южного фронта отдаёт приказ за №171 
«О расказачивании». А председатель 

Донбюро ВКП(б) С.И. Сырцов в своём 
постановлении требует: «Физическое 
истребление по крайней мере 100 тысяч 
казаков, способных носить оружие, т.е. 
от 18 до 50 лет; физическое уничтоже-
ние так называемых «верхов» станицы 
(атаманов, судей, учителей, священни-
ков), хотя бы и не принимавших участия 
в контрреволюционных действиях…».

Учитывая такую жёсткую постановку 
вопроса, местные партийные и совет-
ские органы начали реализацию этого 
циркулярного письма. Началось пого-
ловное расказачивание. Запрещалось 
ношение военной формы и лампасов. 
Часть станиц переименовывали в во-
лости, хутора – в сёла. Во главе станиц 
ставили комиссаров, населённые пун-
кты обкладывались денежной контри-
буцией, развёрстываемой по дворам. За 
неуплату часто производился расстрел 
или ссылка в концлагерь. В трёхднев-
ный срок объявлялась сдача оружия, в 
том числе старых шашек и кинжалов. За 
невыполнение этого приказа произво-
дился расстрел виновного. Всех несо-
гласных с этими мерами гнали на Север.

Эту секретную директиву, направ-
ленную из ЦК РКП(б), кое-где на местах 
трактовали по-своему и сознательно до-
водили до абсурда. Показательна в этом 
плане ситуация, сложившаяся в одном 
из главных казачьих центров России – 
на Дону. Там арестовывали людей толь-
ко за то, что они по мобилизации были в 
войсках Краснова. Расстреливали семьи 
казаков, ушедших с белыми. По хуторам 
разъезжали трибуналы, которые произ-
водили немедленные расправы. Кара-
тельные отряды отбирали скот, продо-
вольствие.

Сохранилась докладная записка мо-
сковского большевика М.В. Нестерова в 
Казачий отдел ВЦИК, в которой описана 
обычная ситуация этого периода: «Буду-
чи командирован ВСНХ в Донскую область 
для организации совнархозов, я нахо-
дился в станице Урюпинской. Партийное 
бюро возглавлял человек, не знающий 
быта казаков, действовал по какой-то 
инструкции из центра и понимал её как 
полное уничтожение казачества. Ревтри-
бунал расстреливал казаков-стариков, 
иногда без суда. Расстреливались без-
грамотные старики и старухи, которые 
еле волочили ноги, урядники, не говоря 
уже об офицерах. В день расстреливали 
по 60-80 человек. Принцип был: «Чем 
больше вырежем, тем скорее утвердится 
советская власть на Дону». Никакого раз-
говора, только – штык и винтовка. Вели 
на расстрел очередную партию – здоро-
вые несли больных…

Во главе политотдела стоял некто 
Гольдин, его взгляд на казаков был та-
кой: «Пока не вырежем всех казаков и 
не населим пришлым элементом Дон-
скую область, до тех пор советской вла-
сти там не будет…».

От такой постановки вопроса неко-
торые советские работники приходи-
ли в ужас. Член Казачьего отдела ВЦИК 
М.  Данилов отмечал: «Разве для того 
казачество осталось, чтоб его убивали 
без оружия в руках, ведь мы фактически 
обманули и побили их».

Между тем в отдельных станицах 
председатели ревкомов отказывались 
выполнять директиву, не позволяли ка-
рательным отрядам чинить зверства. Но 
в большинстве станиц террор не утихал. 
Злодеяния заведующего экспедицион-
ным отделом 10-й армии Богуславского, 
собственноручно расстрелявшего в пья-
ном чаду 64 казака в станице Морозов-
ской без суда и следствия, а затем загу-
бившего с членами своего ревкома ещё 
более двухсот человек, вызвали гнев 
даже у соратников. По приговору трибу-
нала эти убийцы были расстреляны.

В 31-м году Михаил Шолохов пи-
сал Максиму Горькому о предпосылках 
Вешенского восстания, описанного им 
в «Тихом Доне»: «Не сгущая красок, я 
нарисовал суровую действительность, 
предшествующую восстанию, причём 
сознательно упустил факты, служившие 
непосредственной причиной восстания, 
например, бессудный расстрел в Мигу-
линской 62 казаков-стариков или рас-
стрелы в Казанской и Шумилинской, где 
количество расстрелянных в течение 6 
дней достигло 400 с лишним человек. …
Измывались. В Вешенской старику, ули-
чившему комиссара во лжи и жульниче-
стве, вырезали язык, прибили к подбо-
родку и водили по станице, пока он не 
умер. В Боковской комиссар расстрели-
вал ради развлечения тех, кто обратил 
на себя его внимание. Клал за станицей 
и запрещал хоронить...».

Легендарный командарм 2-й Конной 
армии Ф.К. Миронов в своём воззвании 
признавал: «Население стонало от на-
силий и надругательств. Нет хутора и 
станицы, которые не считали бы свои 
жертвы красного террора десятками и 
сотнями. Дон онемел от ужаса… Восста-
ния в казачьих областях вызывались 
искусственно, чтобы под этим видом ис-
требить казачество».

В этих условиях развязанный про-
тив казаков террор в занятых станицах 
приобрёл такие масштабы, что 16 мар-
та 1919 года Пленум ЦК РКП(б) признал 
январскую директиву ошибочной. Но 
маховик машины истребления уже за-
крутился, и остановить его было уже 
невозможно. Репрессии против мирного 
населения проводились ещё в течение 
трёх месяцев, пока войска Деникина не 
освободили казачьи земли.

С 29 февраля по 6 марта 1920 года 
в Москве состоялся Первый всероссий-
ский съезд трудовых казаков, на кото-
ром присутствовало 466 делегатов: от 
Оренбургского войска – 169, Донского 
– 122, Сибирского – 79, Уральского – 21, 
Астраханского – 7, Семиреченского – 4, 
Кубанского – 2, войсковых частей – 51, 
иногородних – 11. Представители от Тер-
ского войска на съезде отсутствовали.

Съезд признал, что казачество – не-
отъемлемая часть русского народа, и ос-
новная задача трудовых казаков состоит 
в том, чтобы в тесном союзе с рабочим 
классом и крестьянством бороться за 
упрочение советской власти. Делегаты 
постановили, что советское строитель-
ство в казачьих областях должно прово-
диться на основе Конституции 1918 года, 
а землеустройство – в соответствии с 
действующими положениями Советской 
республики.

Эдуард БУРДА
Окончание следует
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ПЕРСПЕКТИВА

КАЗАЧИЙ ВИНОГРАДНИК
Терцы Горячеводска – надежда на воскресение 
виноделия Кавминвод

Сегодня винодельческая слава района Пятигорья сохраняется в историче-
ской памяти по большей части лишь специалистов, связанных с отраслью. 
Многие обыватели даже не знают, что эта территория по своим свойствам – 
редчайший терруар, образованный творчеством природы за миллионы лет. 
Здесь вулканические почвы уникального состава, известняковые и осадоч-
ные породы, тот самый удивительный камень – травертин, формирующийся 
только там, где из толщи земли прорываются на поверхность бесценные 
минеральные воды. А значит, есть и возможность создавать неповторимые 
минеральные вина.

ВИНОДЕЛЬЧЕСКИЕ ТРАДИЦИИ КМВ

Природной сокровищнице Пятигорья с 
пониманием отдавали должное дореволю-
ционные виноделы. Как отмечает редактор 
сайта nashevino.ru, директор НМЦ «Лабора-
тория вина» при Севастопольском филиале 
МГУ им. Ломоносова Дмитрий Ковалёв, с на-
чала XIX века здесь поселились семьи шот-
ландских колонистов, основавших местечко 
Каррас, рядом с которым позднее появилась 
немецкая колония Николаевская (именно эти 
поселения дали начало городу Иноземцево). 
Немецкие виноделы также основали Орбелья-
новку и имение «Темпельгоф» в долине реки 
Кумы. У подножия горы Бештау находилась 
итальянская колония Калаборка, славились 
и винодельческие имения графа Евдокимо-
ва (посёлок Железноводский), графа Муси-
на-Пушкина, называемое теперь Винсады. Все 
эти хозяйства целое столетие успешно выра-
щивали виноград и производили замечатель-
ные разливные и бутилированные вина, кото-
рые даже поставлялись в обе столицы.

Эксперт приводит точные данные о раз-
витом казачьем виноделии в регионе: в Пяти-
горском, Кизлярском, Моздокском и Сунжен-
ском отделе Терского казачьего войска, по 
свидетельству последнего терского атамана 
Михаила Караулова, в 1913 году массово про-
изводился чихирь – казачье молодое вино. 
Ведро чихиря стоило от 50 копеек. Это вино 
пользовалось большим успехом у посетите-
лей курортов, офицерства, из него перего-
няли знаменитую кизлярку («старейшее рос-
сийское бренди»).

Сам Дмитрий Ковалёв – уроженец одной 
из старейших сунженских станиц Вознесен-
ской – много лет прожил в Пятигорске, и три 
года назад вдохновил казаков Горячеводской 
общины на возрождение традиционного для 
региона казачьего виноделия.

ВИННЫЙ ТУР КАК ПЕРСПЕКТИВА

Конечно, это процесс совсем не бы-
стрый, и первая отдача от виноградника 
начинается не раньше, чем через три-че-
тыре года. Пока молодые саженцы подрас-
тают, казаки развивают окружающую ин-
фраструктуру собственного туристического 
подворья-этнокомплекса. У этого места 
прекрасные перспективы, чтобы со време-
нем, например, вписаться в проект «Винных 
туров Ставрополья», разработанных госуч-
реждением «Ставропольвиноградпром». В 
его рамках уже сейчас можно посетить такие 
винодельческие районы края, как Левокум-
ский, Буденновский, Благодарненский, Пред-
горный, Минераловодский, Изобильнен-
ский, увидеть своими глазами производство 
винодельческих хозяйств, продегустировать 
продукцию.

О таком развитии думали казаки Горяче-
водской общины, два года подряд представ-
ляя проект своего подворья на Северо-Кав-
казский форум «Машук». К сожалению, пока 
грантовой поддержки не случилось. 

Показать территорию подворья согла-
сился Михаил Самарин, казак 1-й сотни Горя-
чеводской общины. 

Здесь разбит фруктовый сад: растут айва, 
слива, черешня, вишня. Сорта казаки специ-
ально привозили из разных уголков Север-
ного Кавказа. Особая гордость – молодая 
яблонька старинного терского сорта «Мечта 
есаула».

– Одна она у нас, саженец из Чечни при-
везли, – рассказывает Михаил. – Здесь во-
обще ничего не было, а после наводнения в 
2002 году нанесло огромную свалку, выше го-
ловы. Мы выгребали её всей сотней, технику 
пригнали, гуртом работали, и атаман Горяче-
водской общины Валерий Поматов, и сотник 
наш Сергей Згирко.

Казаки копают озеро, этим летом его уже 
наполняли для ребятни. Недалеко от него 
– купель под ивой, где проходят церковные 
праздники.

МЕЧТЫ И ПЛАНЫ – ПО МЕРЕ РАЗВИТИЯ

Минуем просторные беседки под сенью 
тенистых орехов, детские качели с резными 
деревянными лошадками – всё сделано сво-
ими руками.

Из травы ровными рядками торчат дере-
вянные столбики, к которым доверчиво льнут 
молодые побеги виноградных кустиков. Они 
сразу заметны по-осеннему нарядными ба-
гряными листочками. Траву казаки не косили, 
чтобы спрятать в её убежище молодые побе-
ги от летней жары.

Земли на подворье 3,5 гектара, из них 
примерно 500 квадратных метров – сам ви-
ноградник.

– Как пришла идея посадить ещё и вино-
град?

– Да просто потянуло к этому. Решили, 
что хорошее место. Я даже не скажу, кто пред-
ложил первый. Посадили деревья – надо и 
виноград. Шесть рядов привёз Дмитрий Кова-
лёв, он в этом специалист. Это казачьи сорта: 
цимлянский чёрный, красностоп золотовски 
и другие. Дал направление, научил азам и 
сейчас наш личный консультант. 

Новые знания виноградари осваива-
ют по «накопительной схеме»: как посадить, 
обрезать, укрыть. Черпают информацию из 
Интернета, смотрят видео, читают научные 
статьи, проводят анализ. Человек тридцать 
наших ребят возрастом до 30 лет ездят на 
конференции и обучающие семинары везде, 
где только можно. Придёт время – и по вину 
поедут.

Казаки начали заниматься виноградни-
ком всего два года назад. Сейчас у них поряд-
ка 30 сортов. Самые основные – казачий сорт 
терский чёрный, а также ереванский белый, 
кишмиш, черный столовый, несколько аме-
риканских сортов типа рислингов.

– Но, всё-таки, есть мысль найти и со-
брать именно казачьи сорта?

– Терский чёрный дает тёмный, насы-
щенный виноград. Он когда-то был распро-
странён в наших местах, но в основном такие 
виноградники произрастали на территории 
современной Чеченской республики. Диме 
Беляйкину родные передали из Наурского 
района. В перспективе хотим делать терруар-
ное вино, в том числе из автохтонных сортов.

Хотя пока особых планов на продажу у 
казаков нет – своя сотня большая. Всё делает-
ся для внутренних нужд общины и для гостей 
подворья, и тот же виноград, яблоки, груши, 
вишня – для детворы. Ну а виноград дал пер-
вые кисти уже на второй год посадки – при-
знак хорошего терруара. Ягоды поклевали 
живущие в пойме Подкумка фазаны. Кстати, 
приживаемость у казачьих сортов и грузин-
ского саперави в этих краях – стопроцентная.

– Пока мы вина не поставили даже на 
пробу. Делаем только из того, что у нас по дво-
рам растёт не первый год, – замечает Михаил. 
– На туристическом подворье начинаем стро-
ить атаманский домик, а под ним – добротное 
винохранилище, под это и хотели грант выи-
грать. Планов много вообще, будем говорить о 
них, когда пойдёт хороший урожай.

КАК ВЗРАСТИТЬ СЛАДКОЕЖКУ?

– Виноградарство, в том числе и на Став-
рополье, – перспективное направление, ко-
торое субсидируется государством. Думали 
об этом?

– Субсидии есть, но, чтобы их получить… 
– вздыхает Михаил. – Есть ряд препятствий: 
виноградник находится в городской черте, да 
и субсидию брать под 500 кустов – вряд ли бу-
дут даже рассматривать, там счёт от гектара 
идёт. Те деньги, которые мы сейчас тратим, 
сотня пока в состоянии осилить, если что – 
папаха идёт по кругу. И даётся, как я почитал, 

не так уж много, это же всё ручной труд! Наши 
друзья из Прасковеи всё делают механиче-
ски, у них есть техника. И там другие сорта, 
почва песчаная. А здесь самый страшный 
враг – мороз. Лет до четырёх будем укрывать 
саженцы на зиму, пока лоза окрепнет.

Ещё горячеводским казакам передал 
редкие саженцы старый виноградарь Влади-
мир Иванович Польшин. Этот человек – ко-
ренной местный житель, всю жизнь занима-
ется виноградом не с целью наживы, а «по 
любви», и никогда не продаёт людям, кото-
рым не верит.

– Нашей сотне он подарил бесплатно 
несколько ящиков по 10-30 штук. Просто че-
ловек увидел, что мы разгребли свалку, на-
строены серьёзно, и сказал: вы – нормальные 
ребята, не погубите виноград, поэтому и от-
даю вам, в продолжение того, что я делаю.

НЕ ДЛЯ МЕНЯ…

Сам Михаил Самарин – по матери потомок 
волгских казаков, основавших станицу Горяче-
водскую, а по отцовской линии – казаков-не-
красовцев. Прапрадед Матвей Кривонос был 
последним станичным атаманом. Документов 
и фотографий практически не осталось, толь-
ко воспоминания о том, как жёстко прошлась 
по семье гражданская война, катившаяся ог-
ненным колесом по терским станицам.

Сыновья атамана Кривоноса учились 
во Владикавказе. Старший сын вернулся до-
мой, его по традиции встретили с иконой, а 
он отказался креститься. Так и сказал: прости 
отец, я атеист, за красных. Тот повёл его в ко-
нюшню и выпорол, после чего сын покинул 
дом навсегда. Упоминать о нём глава семьи 
настрого запретил, а затем сам ушёл воевать 
за белых и погиб где-то на территории Даге-
стана. Во время его отсутствия жену и осталь-
ных детей расстреляли в собственном доме 
на углу улицы Садовой.

Из большой семьи атамана Кривоноса, 
где было пятнадцать детей, выжила лишь 
самая младшая дочь – бабушка Михаила, 
Надежда. Мать успела выпроводить девочку 
из дома и показать, куда бежать, к родному 
брату деда – Ивану, признавшему советскую 
власть ради выживания своей семьи. Он вы-
растил племянницу как родную дочь, хотя и 
пришлось прятать атаманского ребёнка под 
другими документами полтора десятка лет.

– Её долго искали, пришлось менять ей 
фамилию и отчество. Выросла, конечно, на-
стоящая казачка. 

– А любовь к виноградарству у вас тоже 
от предков?

– Расскажу такую историю: мои предки по 
бабушке и дедушке со стороны отца – некра-
совские казаки. Жили они в Турции, а после 
русско-турецкой войны вернулись в Россию, в 
Астрахань. Дед Иван Самарин умел управлять 
трактором и был кузнецом, жил в Стамбуле 
по просьбе турок, его уважали как хорошего 
мастера. Затем в России, когда узнали, что дед 
умеет пользоваться техникой, его попросили 
приехать жить в Левокумский район.

В помощь Михаилу (а также Дмитрию и 
Борису) за виноградными кустами и садом 
ухаживает вся община по графику – каж-
дый человек за месяц должен отработать 6 
часов. Работы невпроворот: траву покосить, 
деревья обработать, обильно полить. Есть и 
огород, где растут свои овощи: огурцы, по-
мидоры, картошечка, опять же для общины и 
угощения гостей, всё натуральное. На повест-
ке ещё и строительство парка с аллеей памя-
ти земляков, горячеводских казаков, воевав-
ших в годы Великой Отечественной войны, в 
локальных конфликтах.

Уже поставлен крест, будет построена 
часовня. А для туристов – два куреня, пасе-
ка, летние денники для породистых лошадей, 
которые тут тоже есть и «потешная» площад-
ка для стрельбы из луков, винтовок и рубки 
лозы шашкой, что позволит посетителям эт-
нокомплекса проникнуться настоящим бытом 
терских казаков.

Наталья ГРЕБЕНЬКОВА


